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METAPOLITICA 
MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA 
ROBERTO PANTOJA ARZOLA  
 
ECONOMÍA EN CRECIMIENTO 
En los próximos días tomará fuerza en la opinión pública y en el Congreso de la Unión la 
discusión sobre el paquete económico que ha presentado el Gobierno de México. En este 
instrumento se reiteran las prioridades que trazó desde el inicio de su administración el 
presidente Andrés Manuel López Obrador: los programas de bienestar, convertidos ahora 
en derechos constitucionales, y las obras de gran calado que buscan restablecer los 
equilibrios regionales en el país. 
El debate se dará en un contexto en el que los analistas económicos están revisando sus 
pronósticos de crecimiento hacia el cierre de 2022 al alza. La firma J. P. Morgan, por 
ejemplo, acaba de hacerlo así, al reevaluar su expectativa de comportamiento del PIB de 
2.0% a 2.2%, esta última se acerca al 2.4% que trazó como objetivo la Secretaría de 
Hacienda. 

Esta situación es entendible puesto que los dos principales motores del crecimiento 
económico están teniendo un mayor dinamismo. El consumo privado ha mostrado un 
comportamiento al alza de 2.8% en el primer semestre del año, situación impulsada entre 
otras cosas por un aumento real de los salarios, así como por el aumento sin precedentes 
de las remesas y de las transferencias directas de los programas sociales. 

Del mismo modo, la inversión creció en 4.5% en el primer semestre del año, situación 
impulsada sin duda alguna por las fortalezas que prevalecen en la economía mexicana y 
sus ventajas comparativas derivadas de la situación geográfica y de la oportunidad que 
implica el T-MEC. 

Ha causado estupor entre los analistas económicos y entre los legisladores de oposición 
lo que han llamado como un “pronóstico optimista” de crecimiento económico considerado 
por la autoridad hacendaria entre el 1.2% y el 3% para el 2023. Las bases de esta 
estimación se encuentran sin duda en estas cifras de consumo e inversión, así como en 
otras que dan cuenta de la solidez de la economía mexicana en la postpandemia. 

Hay que decir que los niveles de PIB en el segundo trimestre de 2022, ya se encuentran 
cercanos a los umbrales pre-covid y que hay signos alentadores, tales como la movilidad 
de las inversiones a nivel global que buscan desplazarse de Asia hacia América, siendo 
México un destino con altas ventajas para las mismas. 

Del mismo modo, las finanzas públicas han mostrado solidez debido a una estrategia de 
combate a la elusión fiscal de los grandes contribuyentes, con la que se ha incrementado 
sustancialmente la recaudación tributaria aún en plena pandemia; y también con el 
cuidado de la calidad del gasto, reduciendo sustancialmente el gasto de operación del 
aparato público federal. 



 

 

Las bases de las estimaciones económicas del paquete presentado por el Gobierno de 
México son solidas y muestran una actividad productiva en plena recuperación. Las 
medidas contempladas en este, sin duda alguna, abonarán a ello. 

https://metapolitica.news/2022/10/03/michoacan-recuperando-la-utopia-economia-
en-crecimiento/ 
 
OPINIÓN  
HUGO GAMA CORIA 
 
PRESUNCIÓN DE INOCENCIA EN MATERIA DE RESPONSABILIDADES 
ADMINISTRATIVAS 
 
El artículo 20, fracción I del apartado B de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, establece como derecho de toda persona imputada “a que se presuma su 
inocencia mientras que no se declare mediante sentencia emitida por el juez de la causa”. 
Asimismo, la fracción V del apartado A de la misma disposición constitucional establece 
que “la carga de la prueba para demostrar la culpabilidad corresponde a la parte 
acusadora”. 

De igual manera la Declaración Universal de los Derechos Humanos en su artículo 11, así 
como el artículo 8º de la Convención Americana sobre Derechos Humanos reconocen la 
presunción de inocencia como una garantía jurídica de las personas. 

Ahora bien, el sistema de responsabilidades administrativas, forma parte del monopolio de 
la potestad punitiva del Estado (Ius Puniendi), esto en virtud de que tiene como objeto 
fundamental sancionar aquellas conductas que sean consideradas o estén tipificadas 
como faltas graves (sobre actos de corrupción), es decir, es dable establecer una pena 
administrativa en los supuestos de conductas antijurídicas. 

En dicho sentido, al existir similitudes entre el sistema de responsabilidades 
administrativas y el sistema penal, el primero debe atender las reglas establecidas para el 
segundo, como es el caso del reconocimiento de la presunción de inocencia del probable 
responsable de una conducta corrupta, dejando también la carga de la prueba a la 
autoridad investigadora que se encarga de indagar y acusar. 

El sistema de responsabilidades, de tal manera, deber ser garantista como lo es el 
sistema penal. En dicho sentido, la Suprema Corte de Justicia de la Nación ya se ha 
pronunciado mediante las Jurisprudencias P./J.43/2014 de la Décima Época, materia 
Constitucional con número de registro 2006590, “Presunción de inocencia. Este principio 
es aplicable al procedimiento administrativo sancionador, con matices o modulaciones”; 
P./J.99/2006, Novena Época, “Derecho administrativo sancionador. Para la construcción 
de sus propios principios constitucionales es válido acudir de manera prudente a las 
técnicas garantistas del derecho penal, en tanto ambos son manifestaciones de la 
potestad punitiva del estado”. 
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Para la investigación de las conductas motivo de responsabilidad administrativas, los 
órganos internos de control de los y de los municipios, así como auditorias de las 
entidades federativas deben tener claridad de los principios que rigen al sistema de 
responsabilidades, ello con la finalidad de que sus investigaciones alcancen su objetivo 
ante los órganos jurisdiccionales. 

Esos órganos de control y las auditorias deben comprender que el tratamiento de la 
materia es similar a la penal, que deben realizar actos de investigación de manera 
exhaustiva, hay que tener claro que tienen que acreditar los elementos del tipo 
administrativo y que la carga de la prueba recae en ellos, pero además de que tienen la 
obligación de respetar y garantizar derechos a los presuntos responsables. 

https://metapolitica.news/2022/10/03/opinion-presuncion-de-inocencia-en-materia-
de-responsabilidades-administrativas/ 
 
 
ESLABÓN DEMOCRÁTICO 
JUAN ADOLFO MONTIEL 
 
JOSÉ MARÍA MORELOS Y PAVÓN Y LA NACIÓN MEXICANA 
 
José María Morelos nació el 30 de septiembre de 1765 en la ciudad de Valladolid, hoy 
Morelia, y es un personaje importante no sólo para Michoacán, sino para México, porque 
su visión de nación independiente la tenemos reflejada hoy en día en nuestra 
Constitución Política.   

Morelos, insurgente del movimiento independentista de 1810, vio la necesidad de que 
hubiera un documento donde se plasmaran los conceptos centrales de lo que debería de 
ser el próximo gobierno: un gobierno con división de poderes, independiente, pero con 
libertades para la ciudadanía. 

Estos ideales se mantuvieron en la Constitución de Apatzingán y fueron la base para la 
Constitución de 1824. Uno de los capítulos importantes es el referente a los derechos 
humanos, la igualdad, la seguridad, la propiedad y la libertad de la ciudadanía; sin 
embargo, también hay otra parte destacable de este documento en el que Morelos 
reconoce y subraya la importancia de los derechos humanos como fundamentos de la 
felicidad del pueblo y de cada uno de sus ciudadanos. 

En el articulo 24 de la Constitución de Apatzingán se establece que la felicidad del pueblo 
y su ciudadanía consiste en el goce de los derechos que son objeto de la institución de los 
gobiernos y el único fin de las asociaciones políticas. Ojalá eso lo veamos reflejado 
también hoy en día. 

https://metapolitica.news/2022/10/03/eslabon-democratico-jose-maria-morelos-y-
pavon-y-la-nacion-mexicana/ 
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TAN CERCA, TAN LEJOS  
JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 
 XXVI SEMINARIO INTERNACIONAL DEL PARTIDO DEL TRABAJO 
 
Del 22 al 24 de septiembre se llevó a cabo en la Ciudad de México este 26 Seminario 
Internacional que tuvo como invitados a más de 300 representantes de partidos y 
organizaciones sociales de izquierda sin apellidos, que debatieron el tema “los partidos y 
una nueva sociedad”. 

En este espacio pudimos escuchar la visión, la interpretación, el diagnóstico y las 
propuestas que el Pacto Histórico, que llevó a Gustavo Petro a ganar las elecciones 
presidenciales en Colombia va a impulsar en los próximos años, y como estos actores 
todos de las izquierdas han logrado ponerse de acuerdo e impulsar un Estado diferente al 
que recibieron por parte de la derecha. 

Logramos también escuchar las razones objetivas del porqué en Chile la nueva 
Constitución fue votada en contra, y cuál es la ruta qué se está marcando el gobierno de 
Gabriel Boric para tener una nueva propuesta incluyente y representativa del pueblo 
chileno y fue muy importante saber porque se perdió y la razones que llevaron está 
derrota. Las visiones diferentes entre los movimientos sociales, los partidos y los gurús 
todos ubicados en las izquierdas 

El informe presentado por la delegación de Bolivia respecto al Golpe de Estado y la 
restitución del orden constitucional a partir de elecciones democráticas, fue muy 
aleccionador ya que mostró un rostro que ya conocíamos en la región en décadas 
pasadas, las cuales estaban vestidas de verde olivo y que querían instalarse en Bolivia 
porque no coincidían con el gobierno de Evo Morales, sus ideas y organización política, 
que ganó las elecciones como mecanismo para llegar al poder y estos sectores de verde 
olivo confabularon para derrocar un gobierno surgido de las urnas. La derecha 
latinoamericana tampoco es democrática. 

Se escuchó también cómo Venezuela se está abriendo a la alternancia política en 
Estados que conforman esa nación, también se escuchó las fracturas que ha venido 
sufriendo el gobierno por la falta de cumplimiento de acuerdos, pero sobre todo por el 
desvío ideológico político que la actual administración de Nicolás Maduro ha realizado sin 
el concurso de la población; es muy interesante que hoy Venezuela no solamente este 
recuperando el camino a la paz interna, sino también el camino a la democracia, a la 
participación de otros actores políticos de otros sectores sociales que están opinando y 
que sin duda seguirán opinando pero sobre todo, participarán en elecciones y ahí 
veremos si el proyecto existente actualmente se mantiene o los venezolanos lo cambian, 
lo cierto es que se está cambiando la situación política y económica de esta nación 
centroamericana 

El Perú también mostró su realidad, su falta de acuerdo político, las confrontaciones 
intrapartidarias, las desconfianzas y la antidemocracia que prevalecen en los partidos de 
izquierda en esa nación, sin embargo, están haciendo un esfuerzo por cambiar lo que sea 
posible en función de mejorar las condiciones de la población. 
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Escuchamos también las razones por las que se intentó asesinar a Cristina Fernández 
Vicepresidenta de la Argentina, la polarización que hoy existe en este país y como ante la 
falta de un diálogo entre los actores políticos y acompañar mejoras estructurales en las 
condiciones sociales de la población se busca aniquilar, destituir y separar del cargo y de 
la política al adversario y solo se polariza, se confronta y se llega a estos extremos de 
atentar contra la vida de una dirigente o de un dirigente político, solo por no coincidir con 
sus ideas o sus propuestas políticas, lo cierto es que está nación vive una terrible 
situación de confrontación que solo muestra una incapacidad política de los actores para 
velar por los intereses de la sociedad Argentina. 

A lo largo de estos tres días de exposiciones, reflexiones, análisis, informes e 
intercambios de experiencias lo que me queda muy claro es que las izquierdas de nuestro 
continente no les interesa tener un referente ideológico y en función de ello 
interpretaciones de la realidad y propuestas de cambio, sino que le apuestan por los más 
pobres, los más desfavorecidos, los que menos tienen, los que no tienen acceso a vivir 
bien y no hay un programa que tenga la intención de velar por los derechos de todos los 
ciudadanos de sus países, veo que  hay un enemigo identificado que se llama oligarquía y 
que hay que afrontarla, enfrentarla y aniquilarla y en esa oligarquía entran los más ricos y 
tal vez las clases medias altas y las clases medias y medias bajas o sea todos aquellos 
que no son los descamisados, los pobres de los pobres, los marginados, los excluidos y 
eso es lamentable porque ese pueblo que dicen representar o que representan desde el 
gobierno son funcionales para mantenerse en los gobiernos más allá de los periodos 
constitucionales y seguir creyendo que son los únicos que pueden hacer aportes a las 
transformaciones de su país. 

La izquierda que estuvo en este encuentro no se sabe si es marxista, maoísta, trotskista, 
reformista o socialdemócrata solo son la izquierda y ante esa gran variedad de referentes 
no hay una propuesta programática que los pueda identificar. 

A lo largo de estos días de debate, discusión y análisis corrobore que la izquierda en 
América Latina o por lo menos esta que se dicen revolucionarias cree y apuesta por una 
visión de imponerse en gobierno y juegan a la democracia, de instaurarse e instalarse y 
después abandonarla, solo basta ver su organización partidaria que carece de 
democracia, de formación política, de renovación de cuadros políticos, de formación y 
capacitación en el gobierno y obviamente de elaboración programática y de políticas de 
gobierno, está izquierda en muchos países está gobernando como segunda oportunidad 
que les ha dado la sociedad y vemos un continente que no puede enfrentar sus 
problemas nacionales y menos sus problemas regionales. 

Fue muy aleccionador estar en este espacio porque muestra una realidad política de los 
partidos de izquierda en América Latina y el Caribe y porque se hace necesario que las 
izquierdas dialoguen para pasar de la denuncia y la confrontación a impulsar verdaderas 
transformaciones políticas y asentar un Estado Social Democrático y de Derecho que 
tanta falta le hace a nuestros pueblos, se hace necesario que está izquierda o estás 
izquierdas comprendan que no es otorgarle beneficios a los más pobres, a los 
descamisados y a los marginados como se puede gobernar y se debe gobernar sino que  



 

se debe y se puede incorporar a todos los actores sociales de todos los niveles sociales a 
partir de la pedagogía del diálogo. 

No se trata de quítate tú para ponerme yo y hacer lo mismo que ellos hacían con 
nosotros, no se trata de quitarlos del poder para subirse al poder y no quererse bajar 
nunca más, no se trata de llamarte de izquierda llegar al poder seguir diciendo que eres 
de izquierda, pero actúas similar aquellos que se terminaron quedando en el poder a 
fuego, desapariciones y persecuciones, no se trata de ser oposición del no y ser gobierno 
y de no dejar pasar nada de la oposición. 

El seminario denominado “los partidos y la nueva realidad” nos muestra que los partidos 
no están adecuándose a la nueva realidad porque no solamente son políticas sociales, 
también son políticas ambientales, animalistas de reconversión social, de reconversión, 
de paz, de seguridad, de inclusión social, de desarrollo humano y crecimiento económico. 
El seminario valió mucho la pena estar porque a partir de estar ahí entiendes y 
comprendes porque nuestra región está tan convulsionada, entiendes y comprendes 
porque nuestra región, nuestros países están muy confrontados, entiendes y comprendes 
porque nuestros países tienen incipientes democracias, por que estar ahí, demuestra una 
realidad que aún los presentes no se atreven a aceptar y es cambiar, tener un programa 
incluyente, ser democráticos, profundizar en la democracia y ser partidos no de izquierda 
genérica, sino de izquierda con apellido. 

https://metapolitica.news/2022/10/03/tan-cerca-tan-lejos-xxvi-seminario-
internacional-del-partido-del-trabajo/ 
 
RESPUESTA 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIAN GUTIÉRREZ 

LA INNOVACIÓN DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN                     
  
En Michoacán, el partido político Morena y su dirigencia recién llegada, decidieron echar a 
andar un primer Congreso con capacitaciones para sus militantes y simpatizantes. El 
evento lo hicieron en grande y ofrecieron temas de oratoria, comunicación corporal, temas 
propios del sistema político, la política y también temas de neuromarketing político y 
neurocomunicación política. 
Estas dos últimas disciplinas, me fueron solicitadas y con gusto accedí a impartirlas. No 
solo son los temas a los que me dedico con Esfera Comunicación Estratégica, mi 
despacho de consultoría y capacitación, sino que además he caminado seis años -desde 
que estudié el posgrado en neuromarketing-, tratando de persuadir acerca de la fuerza de 
estas dos disciplinas que tienen que ver con el conocimiento del cerebro humano. 
Dos días de capaciones y aproximadamente unos 600 participantes estuvieron presentes 
tratando de ser receptivos porque les interesa modificar la manera de hacer política, o por 
lo menos eso fue lo que escuché durante el tiempo que estuve cerca de ellas y ellos. 
Sin duda no será fácil para los militantes y simpatizantes de este partido político. Sus 
rivales, los partidos opositores tienen gente muy experimentada que sabe hacer política. 
Sin embargo, el punto central no es o no debería ser pensar en los rivales. Es más, 
quienes lo hagan así, pierden su tiempo. 
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Les expliqué a los de Morena a través de una parábola a la que llamo “De los peces 
grandes y chicos”, la importancia de trabajar por el premio mayor y no solo por los 
premios pequeños; Es decir, les hablé del valor de hacer trabajo con disciplinas 
innovadoras como el neuromarketing político y la neurocomunicación política para lograr 
resultados diferentes, positivos y mucho más estables en el tiempo. 
Estoy seguro que no será fácil de aterrizar cambios a partir de estas dos disciplinas, pero 
he sembrado la semilla entre los asistentes al Congreso y entiendo que seguirán con 
estos cursos de capacitación en otras regiones del Estado, lo cual me parece adecuado. 
El político debe profesionalizarse en su comunicación y marketing político, considerando 
dos cosas reales: 
a) Los partidos políticos tienen demasiado descrédito entre la población y necesitan 
mejorar su reputación como marcas. 
b) Las y los políticos de hoy se enfrentan a lanzar sus mensajes en ecosistemas 
saturados de mensajes similares, y el cerebro humano se defiende simplificando y 
eliminando cuando los mensajes resultan repetitivos y aburridos. 
¿Qué deberían hacer ante estos grandes retos los militantes de Morena o de cualquier 
otro partido político? La propuesta que les he dejado, es adentrarse en el estudio –entre 
varias cosas- de la memoria, la atención, los procesos cerebrales, las emociones, los 
sesgos cognitivos, los arquetipos y un largo etcétera. 
La comunicación política más efectiva no solo pasa por hacer y enviar boletines de prensa 
describiendo lo que el actor político hace, o no solo se “realiza” durante campañas 
electorales. La neurocomunicación y el neuromarketing político se deben hacer durante 
los periodos de gobierno y durante las campañas electorales. Todo el tiempo se puede 
hacer, pero se requiere mucha entrega, pasión y compromiso con la especialización. 
Ahí está el reto para Morena en Michoacán y para los opositores. Los de Morena ya 
iniciaron su proceso de mejora, parece que lo tomarán muy en serio y con el objetivo de 
superar a sus rivales políticos. 
Al final del día, si la gente de Morena o de cualquier otro partido político mejora, las 
posibilidades de desarrollo para Michoacán y para el país se incrementarán. Me gustaría 
ver una mejora en la política de México, con neuromarketing y neurocomunicación 
política, y si puedo ser parte de la misma, aún mejor. 
*El autor es consultor, tiene estudios de doctorado en Política, de maestría en 
Comunicación, de maestría en Neuromarketing, de maestría en Ciencia Política y de 
licenciatura en Derecho. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/36-christian-
gutierrez/136159-la-innovacion-de-la-cuarta-transformacion.html 
 
TRAGEDIAS DEL MAL GOBIERNO 
MARCO ANTONIO AGUILAR CORTÉS 

DESPOTISMO DESLUSTRADO 
                                                              
El líder aparente de Morena, Mario Delgado Carrillo, externó por órdenes de su amo y 
señor: “El ejecutivo federal… sabe cuidar su salud con la misma responsabilidad con la 
que gobierna al país.” 
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Lo anteriormente entrecomillado significa conforme a la realidad, a la vista de los 
mexicanos, que el actual presidente de la república ha venido gobernando al país con una 
torpe contundencia que nos ha anonadado. 
Su gobierno es tan despótico como lo fue en la segunda mitad del siglo XVIII el gobierno 
del rey Carlos III de España (1716-1788); éste asumió todo el poder en los territorios 
españoles, con un autoritarismo real que terminó anulando a las fuerzas que se le 
opusieron. 
Empero, toda esa concentración de fuerza tuvo una planeación ilustrada. Desde niño, sus 
padres lo prepararon para el ejercicio del poder. Siendo joven lo coronaron rey de 
Nápoles y Sicilia, donde tuvo un éxito contundente, y logró la admiración europea. 
Ese fue el despotismo ilustrado. 
En cambio, nuestro vigente despotismo mexicano carece de talento, responsabilidad e 
ilustración; no tiene plan ni programas ni proyectos que correspondan a las embarazosas 
contradicciones que México sufre. 
El nuestro es un despotismo deslustrado. 
Sus colaboradores o cómplices dan palazos de ciegos, comandados por otro ciego 
superior despótico y turbio que pensó, también, ser el titiritero del crimen organizado, y ha 
concluido, por sus perversos enredos, siendo el títere de esos grupos delictivos con poder 
y tentáculos internacionales. 
Eso me hace recordar la profunda sabiduría del poeta argentino Jorge Luis Borges (1899-
1986), en su doble soneto ‘Ajedrez’: “Dios mueve al jugador, y éste, la pieza. ¿Qué dios 
detrás de Dios la trama empieza?” 
Las tramas dolorosas, burlescas, desgastadoras, sangrientas y dialécticas, siempre tienen 
un manipulador, detrás de otro manipulador, quien es manipulado por otro más, y así, 
sucesiva de manera inacabablemente. 
Un eslabón de nuestra delgada cadena cumplió a ciegas su encomienda: “El ejecutivo 
federal… sabe cuidar su salud con la misma responsabilidad con la que gobierna al país”, 
sin reflexionar sobre su desatinado contenido. 
“La rebelión de los militares” de la que escribió puntualmente Beatriz Pagés movió el 
tablero nacional por falta de talento, responsabilidad e ilustración del presidente. 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles ya se inauguró, pero aún no tiene los 
suficientes vuelos para no perder, pero lleva gastado más de 75 mil millones de pesos, y 
aún no se termina su infraestructura ni se han pagado multimillonarias deudas, más lo que 
se perdió en el proyecto del aeropuerto de Texcoco. Todo esto debido a la falta de talento, 
responsabilidad e ilustración del presidente. 
Aseguró el presidente que la refinería de Dos Bocas no rebasaría el costo de 8 mil 
millones de dólares, y que en año y medio estaría terminada. Pero ni está terminada y se 
han erogado más de 17 mil millones de dólares, sin que produzca ni un litro de gasolina. 
¿Por qué?, por la falta de talento, responsabilidad e ilustración del señor presidente. 
En el inicio del proyecto del trenecito maya se estableció un costo de 80 mil millones de 
pesos, y ahora se indica que su costo será superior a 350 mil millones de pesos, más lo 
que se sume con el tiempo, y más lo que se reste al invaluable medio ambiente y a la 
apreciada arqueología de la península de Yucatán. Esto, por la falta de talento, 
responsabilidad e ilustración del señor presidente. 
Se les caen los helicópteros, y lanzan a la muerte a marinos y soldados, por falta de… 
combustible y por criminal aplicación de la mal entendida pobreza franciscana. 
 
 
 



 
 
Vaya tragedias, lamentables, de un mal gobierno sin plan ni programas ni proyectos 
pertinentes. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/50-marco-antonio-
aguilar-cortes/136155-tragedias-del-mal-gobierno.html 
 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 

EL REGRESO 
  
GENTÍO: Uuuuuy, pobre y delicado el uchepo perro. ¡Pues me vale! que orita me ignore y 
aunque me esté gruñendo y ladrando a cada rato, como queriéndome morder, siempre 
velaré por él. ¡Perro mal agradecido! que no fuera. Y lo malo es que yo quedé como el 
villano de la película y a mi tía Coty, que fue la que me ordenó que vacunara 
al Cachuchas contra la rabia, pues nomás no le dice nada. ¡Convenenciero que no fuera! 
el canijo canófilo, sabe que si se le pone perro a la tía de una tunda no se salva y hasta lo 
deja sin tragar… 
LO BUENO de todo es que ya quedó vacunado contra la rabia y además de que se nos 
quitó el pendiente de que se fuera enfermar el guagüino, ¡al fin! me pude desquitar de sus 
burlas que me hacía cuando por primera vez me fui a vacunar contra el Covid-19 y 
precisamente cuando estaban todos los rumores de que si me vacunaba a lo mejor me 
convertía en vampiro o que chance y que me iba ir a calacas con todo y arpa a cantar al 
lado de San Pedro o que me iba a convertir en aficionado de los güilos del 
América (¡guácala!), por decir lo menos… 
ESO SÍ, déjenme les comento que todos los pucheros, la jeta y la muina que traía 
conmigo El Cachuchas, se le quitó después de ya no sentir el dolor del piquete y bueno, 
¡hasta me tendió! su patita y volteó los oclayos a ver a mi tía Coty con ternura, como 
agradeciéndonos que nos preocupemos por su bienestar. Pus como no, si es parte de la 
familia, faltaba más… 
ESO SÍ, LO gandalla no se le quita y en cuanto agarró confianza, el muy uchepo 
perruno volvió a lloriquearle a mi tía para que otra vez, en el Desfile en honor a nuestro 
Generalísimo Morelos, me ordenara la ñora que cargara al guagüino en mis hombros --
atutado pues--, para que viera bien y cómodamente pasar a todos los contingentes… 
¡SE VOLVIÓ a pasar de lanza! el canófilo pero pus no pude decir ni pio. Lo bueno, 
estimados lectores, es que ya después se me olvidó el peso que traía encima, nomás de 
observar la ¡gran felicidad! que se veía entre la gente, entre morritos y morritas, padres, 
abuelos y jovenazos, familias enteras que aprovecharon a todo lo que da el Regreso a la 
normalidad que se vivió en estos Festejos Patrios en la capital… 
UNA GRAN convivencia que nos hizo volver plenamente a la vida después de dos años y 
medio de pandemia y créanme que hasta las de San Pedro se le salieron a mi 
tía Coty cuando toda emocionada dijo: “Gracias Diosito, por dejarnos volver convivir con 
nuestros semejantes. Pensé que esto no lo volvería a ver”, dijo la ñora, elevando sus ojos 
al cielo. Neta que la comprendí, porque si causó grandes emociones, incluso desde un día 
antes del Desfile, ver como por toda la Avenida Madero y como siempre, mucha gente 
apartó sus lugares con las tradicionales sillas en fila, reflejando que ¡la normalidad había 
vuelto! y ojalá así continúe, aunque eso sí, siguiendo con las medidas preventivas, porque 
hay que dejar en claro que la pandemia no se ha ido… 
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PERO EN FIN, sin duda que en este regreso, en lo que se refiere a eventos 
culturales, económicos, cívicos y gastronómicos, el alcalde moreliano Alfonso Martínez 
Alcázar, supo cómo dirigir la orquesta y de acuerdo a las actuales circunstancias en la 
ciudad más poblada de Michoacán y desde el 15 de septiembre, inundó prácticamente 
las plazas principales del Centro Histórico y hasta el bosque Cuauhtémoc con antojitos 
mexicanos y michoacanos como pozole, tamales, uchepos, corundas, buñuelos, etc., etc, 
además de puestos con parafernalia de las Fiestas Patrias que sin duda, le dieron 
una gran inyección a la economía capitalina, apoyando a comerciantes después 
del oscuro pasaje de letargo que se vivió por la pandemia. En este sentido, fue notoria la 
dedicación de la secretaria de Fomento Económico municipal, Guadalupe Herrera 
Calderón –que, por cierto, suena y muy fuerte para una diputación en el 2024— que anda 
bastante activa tendiendo puentes entre empresarios, comerciantes y el gobierno 
capitalino para impulsar la economía. Órale pues… 
AAHHH, pero además, ¡hubo mariachis en las plazas! y eventos culturales como 
el magistral concierto de este 30 de septiembre de la cantante michoacana Rocío Vega, 
que en verdad, puso chinito el cuero en compañía del ballet Folklórico del Ayuntamiento 
de Morelia y el ballet Folklórico Infantil de Michoacán, que presentaron música y bailables 
de diferentes regiones del estado, resaltando la identidad del pueblo michoacano y 
enalteciendo la figura de nuestro epónimo héroe el Generalísimo Morelos que fue 
el creador ni más ni menos que de los tres Poderes de la Nación: Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial e impulsor de la Independencia de la que hoy gozamos y vivimos 
plenamente. ¡Viva México!. ¡Viva Morelos!. ¡Y ajua!... 
Y PERDÓN que nos emocionemos, pero da gusto que en estos tiempos internetianos, se 
continúe y haya artistas dedicados a fortalecer e impulsar nuestra identidad, nuestras 
raíces, para que las generaciones de hoy que tienden a ser olvidadizos, recuerden con 
orgullo y por siempre de dónde vienen y a quiénes deben esa Libertad de la que hoy 
gozan… En ese concierto Rocío Vega lució su hermosa voz y se escucharon canciones 
como : "Janitzio", "Morelia", "Siervo de la Nación", "Lindo Michoacán", 
"Cucurrucucú", entre otras. ¿Qué tal?... 
PERO BUENO, también en estos festejos se nos enchinó otra vez el cuero al ver a 
nuestra hermosísima Catedral, lucir con los colores Verde, Blanco y Rojo (así, con 
mayúsculas) en sus torres y en la cúpula nuestra bellísima Bandera Nacional con su 
Escudo en medio, ondeante durante todo el mes. Y otra vez ¡ajúa!... 
PERO COMO les decía, en lo cultural, cívico, entre otros eventos, (incluyendo el recorrido 
del Bando Solemne, Honores a la Bandera, por ejemplo) resultó toda una agradable 
sorpresa para los amantes de la lectura que el gobierno alfonsista estrenó la Primera 
Feria Internacional del Libro de Morelia (FILM) con gran éxito y que se llevó a cabo en el 
mero Centro Histórico en las plazas Benito Juárez y Armas. Con decirles que de acuerdo 
a la información de la secretaria de Cultura municipal, Fátima Chávez Alcaraz, durante 9 
días se logró una venta de libros que dejó una derrama económica de ¡12 millones de 
pesos!, reportada por más de 80 casas editoriales de México, España y Estados Unidos, 
además de que se contó con una asistencia de más de ¡20 mil personas!. ¿Quihubo?... 
Y LA VERDAD, estimados lectores, que nos tocó ver atiborrada esa Feria y no dudamos 
ni tantito, que si el alcalde Alfonso Martínez le echa toda la carne al asador en los dos 
años de su administración que le restan –digo, sin dejar de lado que pudiera repetir en el 
2024 si busca nuevamente la presidencia municipal-- nuestra feria moreliana del libro 
podrá empezar a competir en serio con la de Guadalajara y ni modo que sea truco… 
 
 



 
 
Y PRUEBA de que entró con el pie derecho esta feria, es que se contó con personajes de 
la vida nacional plenamente identificados y reconocidos que presentaron sus libros y le 
auguraron mucho éxito a este evento en el futuro, como fueron ni más ni menos que 
el exgobernador Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, Josefina Vázquez Mota, Margarita 
Zavala, Javier Coello, Leonardo Curzio y por supuesto que Ricardo Monreal, quien por 
cierto, sigue dando la batalla para lograr la candidatura de Morena a la presidencia de la 
República --que también buscan Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto 
López— y bueno, el senador zacatecano ya hasta le entró también a las redes con un 
rap que viene pegando ¡con tubo! entre la morriza. Óoooorale… 
PERO BUENO, a parte de la polaca que tanto les repapalotea estimados lectores, pues 
déjenme les resalto que esta Feria vendrá a ser la entrada a los festivales de fin de 
año en la capital michoacana y que jalan los reflectores del país y el mundo. Nomás con 
decirles que para los próximos 7, 8 y 9 de octubre, se llevará a cabo el Festival Morelia en 
Boca 2022, titulado Todo México en Michoacán con los mejores chefs y Cocineras 
Tradicionales del país…. Luego el Festival Internacional de Cine de Morelia (FICM) en su 
20 edición y que seguramente exhibirá la película ganadora del próximo Óscar, como ya 
es costumbre en este festival triunfador, que ya es referente en el mundo, ¿o no?... Y 
después el Festival de Música de Morelia Miguel Bernal Jiménez, que de igual manera 
atrae a todo el mundo musical. ¿Quihubo?... Así que con Lectura, Gastronomía, Cine y 
Música a nivel internacional, la Ciudad de las Canteras Rosas donde vio por primera vez 
la luz el generalísimo Morelos, se proyecta ya como una de ciudades más importantes y 
no sólo del país, sino del planeta, ¿o no?... 
SÓLO RESTA QUE este posicionamiento lo aprovechemos ¡a todo lo que da!. No cabe 
duda que en este sentido recobran importancia las palabras del exgobernador Genovevo 
Figueroa Zamudio quien muy merecidamente hace unos días recibió la Condecoración 
“Mérito al Turismo Michoacano” que por primera vez entrega el Congreso del Estado. 
Durante su mensaje, en el marco del Día Mundial del Turismo, señaló: “efeméride que nos 
convoca a que repensemos y nos adaptemos a la nueva realidad que dejó la crisis por el 
Covid-19; es el momento oportuno de reactivar e impulsar con nuevos bríos la industria 
turística”, y lanzó el llamado “a repensar y replantear el modelo de turismo de Michoacán”, 
tras destacar “la necesidad de modernizar las empresas turísticas y contar con modelos 
totalmente digitalizado, lo cual, se puede alcanzar a través de la vinculación con las 
universidades para mejorar la profesionalización y así fortalecer al sector, es justo como 
seres humanos, recuperar la esperanza y el optimismo, disfrutemos nuevamente de 
momentos de recreación, esparcimiento y felicidad”, diría. Buena reflexión de un experto y 
conocedor del sector. ¿Qué tal?... 
Y POR CIERTO, ya tenemos en frente la tradicional Noche de Muertos del 1 y 2 de 
noviembre que hasta el momento y en cuanto a jalar los reflectores, sigue 
encabezando Michoacán ante los ojos del mundo; reflectores que también ya andan 
buscando y ¡con todo! –y se nota en sus incesantes estrategias publicitarias nacionales--
, Oaxaca, Mixquic y hasta San Miguel de Allende, por ejemplo. Ah, pero además Oaxaca 
le está metiendo un plus promocionando su gastronomía con las ya 
famosas Tlayudas que tanto comentan los youtubers extranjeros. O sea que Oaxaca está 
promocionando en mancuerna: la tradición de Noche de Muertos y su comida.  
 
 
 
 
 



 
 
Habrá que ver cómo le sale al paso a esta competencia Michoacán y además, 
cómo aprovechar las nuevas conexiones aéreas, como la de Cancún-Morelia, 
para jalarse al turismo extranjero playero para acá, a que gasten sus dolarucos en nuestra 
tierra, entre otras estrategias, ¿o no?. En fin… 
Y ENTRÁNDOLE a la polaca que tanto les repapalotea, estimados lectores, pues 
los azules a nivel nacional, junto con su líder Marko Cortés Mendoza , se lanzan de plano 
al ruedo rumbo al 2024 y este domingo en la capirucha del país, frente a representantes 
de la Sociedad Civil, realizaron el primer foro ciudadano “Cambiemos México, ¡Sí Hay de 
Otra!” y en donde subrayaron que “nosotros si sabemos gobernar”. Fungieron como 
ponentes la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos; el gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila; el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Santiago Creel; el diputado federal, Juan Carlos Romero Hicks y el gobernador 
de Querétaro, Mauricio Kuri… “Acción Nacional presenta a México su modelo de gobierno 
que da resultados a la gente y para demostrar en los hechos que sí es posible cambiar el 
rumbo del país en 2024”, dijo Marko Cortés. ¿Quihubo?... 
PERO YA QUE andamos con azules, en cuanto a Michoacán, la fracción parlamentaria 
del PAN no llegó a liderar la JUCOPO –era su turno-- luego de que el diputado Óscar 
Escobar Ledesma se declaró independiente y por lo tanto, con 7 diputaciones, los 
panistas no lograron el 20 % que marca la ley… Ahora, el que lidera la JUCOPO es el 
PRI a través de su líder parlamentario, Jesús Hernández Peña. ¿Qué tal?... 
PERO YA que andamos con el Congreso, este domingo presentó su informe el diputado 
morenista Fidel Calderón Torreblanca, a quien en la sesión pasada le preguntamos en 
directo y sin escalas que si buscaría la candidatura al Senado y más rápido que pronto, 
me contestó: “¡voy con todo!”. ¿Qué tal?... Y si de diputados/as para la senaduría 
hablamos, pues siguen sonando Víctor Manuel Manríquez González por el PRD, mientras 
que por el PRI están Adriana Hernández Íñiguez y ya suena también Daniela de los 
Santos Torres. Óooorale…. 
Y SIGUIENDO con legisladores, el diputado petista Baltazar Gaona García –que suena y 
fuerte para la alcaldía de Tarímbaro—considera que “los informes regionales que realizó 
el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, en las distintas regiones del interior del Estado, 
son fundamentales para acercar los logros del gobierno de Morena-PT a todos los 
rincones del territorio estatal. Todos los michoacanos tienen el derecho de estar 
informados de las acciones de su gobierno y el gobierno debe de respaldar este derecho”, 
aseguró… 
Y APUNTEN que la diputada del PES, Luz María García García, suena ya para el 2024 
para repetir diputación –o buscar alcaldía-- por el distrito de Pátzcuaro. Se ha 
visto movida en sus posicionamientos e incluso en el último, propuso la creación 
del Instituto Michoacano de Protección y Atención Integral de las Personas Adultas 
Mayores (IMPAIPAM). ¿Quihubo?... Pero luego le seguimos con más. 
NO coman ansias… Y les recuerdo que la pandemia de Covid-19 no se ha ido. Sigue 
latente. Eso sí, su disminución es notoria y este domingo sólo se registraron 7 casos en 
Michoacán y todos ellos en Morelia. Pero no está por demás cuidarse. Así que buzos 
caperuzos… 
También pueden leernos en www.lapolacamich.com.mx 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/136170-el-regreso-03102022.html 
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JORGE ÁLVAREZ BANDERAS 

 
NUEVO LEÓN ¿NUEVA CONSTITUCIÓN? 
El pasado sábado 1º. de octubre, el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del 
Estado Libre y Soberano de Nuevo León en su número 140, anuncia la publicación por 
parte del Poder Ejecutivo de dicha entidad federativa, de una “Nueva Constitución”, bajo 
el lema: “Para un nuevo Nuevo León”; pasando de contar con 153 artículos a 215 
artículos. 
El Decreto número 248 publicado, trata de una reforma “integral” a la Constitución Política 
de dicha entidad federativa, no se trata de un nuevo ordenamiento constitucional, como se 
da a conocer en el medio oficial y en medios sociales; el Artículo Primero Transitorio 
establece que este Decreto entrará en vigor el día siguiente al de su publicación en dicho 
medio oficial, esto es el domingo 2 de octubre. 
La Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nuevo León fue publicada el  6 
de diciembre de  9  , el último de sus artículos establece la permanencia por siempre de 
dicho ordenamiento al precisar que, esta Constitución no perderá su fuerza y vigor ni aún 
en el caso de que por alguna rebelión se interrumpa su observancia y que cuando por 
cualquiera causa se establezca un Gobierno contrario a los principios que ella sanciona, 
tan luego como el Pueblo recobre su libertad, se restablecerá su observancia, y con 
arreglo a aquélla y a las leyes que en su virtud se hubieren expedido serán juzgados así 
los que hubieren figurado en el Gobierno emanado de la rebelión, como los que hubieren 
cooperado a ésta -una fórmula similar al ordenamiento federal-, amén de que solo puede 
ser adicionada o reformada, más no derogada, ni mucho menos abrogada. 
En materia impositiva es interesante analizar el contenido del actual artículo 55, en 
relación al artículo 34 que establecía las obligaciones de los nuevoleoneses, ya que ahora 
este 55 considera que la obligación de quien habita en la entidad -no solo de los 
“originarios”-, es la de contribuir para los gastos públicos a través del pago de las 
contribuciones relativas, lo anterior vinculado con una frase posterior a la fracción 
segunda que establece que, la forma de efectuar el cumplimiento de la obligación 
señalada en la presente fracción será establecida mediante las leyes. 
Aquí se abre un compás de espera importante a nivel jurídico, ya que de acuerdo al 
Artículo Segundo Transitorio del Decreto en cita, señala que se derogan (sic) todas las 
disposiciones normativas que contravengan lo dispuesto por dicho Decreto, y que el 
Congreso del Estado deberá emitir o, en su caso, armonizar las leyes a lo dispuesto por 
dicho Decreto, sin fijar un plazo para ello. 
La contrariedad es, que en tanto no se expidan las leyes a qué se refiere esta 
Constitución, continuarán vigentes las disposiciones jurídicas vigentes a la entrada en 
vigor de este decreto, que el mismo decreto en otro artículo transitorio ha derogado, así 
tal cual, un juego de palabras que les dará muchos dolores de cabeza a la hacienda 
pública estatal y municipal en la recaudación, ya veremos… 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/59-jorge-alvarez-
banderas/136150-nuevo-leon-nueva-constitucion.html 
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 EL SILENCIO, LA AMBIGÜEDAD Y EL COMPROMISO EN EL 68 
                                               acontecimientos han mostrado los diferentes rostros de los 
mexicanos, como el Movimiento del 68. Al grado de que hasta ahora 54 años después, se 
despejan dudas, se profundiza en casos y se sigue refrendando la idea original: fue una 
represión que expresaba ya la descomposición de un sistema autoritario y dictatorial que 
había centrado su poder en el individualismo presidencial. Hay ideas plasmadas, 
profundas y fundamentadas, que giran en torno a como lo institucional, lo que debe 
prevalecer en las normas, fue más importante que la vida de centenares de jóvenes 
masacrados. Más cuando se supone que esa integridad oficial  debe girar en función de la 
vida, de los que integran un estado; cualquiera que sea la situación. El, “A mi ningún hijo 
de la chingada me va renunciar”, la respuesta del entonces presidente Gustavo Díaz 
Ordaz ante la renuncia del secretario de la SEP Agustín Yáñez”, sucia y beligerante frase, 
no fue  sino un punto del autoritarismo que ya se acunaba en ese gobierno.  Lo 
fundamental estaba en las instituciones mismas, en el uso de la fuerza del estado para 
convalidar principios y salir triunfante mientras centenares perdían la vida. El deporte 
frente a la vida y el PAN, exhibidos en el 68  El movimiento del 68 presentado desde 
diferentes posturas en libros y análisis públicos, no ha señalado lo suficiente sobre el 
espectáculo deportivo que influyó sobre la vida de muchas personas. Aparte de un 
gobierno que quería figurar en el mundo y que no se detuvo en gastar más del 90 por 
ciento de la inversión de la XIX Olimpiada, en un país en el que ya repuntaban millones de 
pobres, hubo muy poca sensibilidad de deportistas y jerarcas del deporte.. En el acto en el 
que participaron 5 mil 516 atletas  de 112 países con 172 eventos propiamente olímpicos, 
las referencias a la represión del gobierno fueron sesgadas,  laterales. La justificación de 
conservar incólume al estado de parte de Díaz Ordaz, fue asumido por los organizadores 
del evento y todo se centró desde el 12 de octubre a 27, en el desarrollo de los eventos, 
los triunfos, los premios y algún detalle que llamara la atención como el saludo negro de 
dos participantes. Agredidos, perseguidos, algunos ya en la cárcel, los del Movimiento 
dieron una tregua para que el acto se realizara, mientras una gran población metida en la 
mayoría silenciosa, prefería ver por televisión los sucesos de la Olimpiada. Un rumor se 
movía no obstante en una gran parte de la sociedad  que conmovida ante los actos 
represivos de Tlatelolco, matizaba en contrario los hechos, el deportivo y el represivo. 
Mientras, otras fuerzas se hacían las omisas. La derecha  del PAN prefirió hablar de 
pacifismo y moral y los empleados, personajes reconocidos de Díaz Ordaz, se sumaban a 
su justificación de la muerte. “Ningún hijo de la chingada”, aparte de Yáñez, y Octavio 
Paz, se atrevieron a renunciar y a alzar la voz. Pero los cambios, siempre acechados 
ahora, se iniciaban en el país. Elena Garro responsabiliza a intelectuales de los hechos 
Cuando las décadas pasan, las ideas se acomodan a los intereses de la gente. Mientras 
se discute el verdadero papel que jugaron los intelectuales en aquella etapa, hay quienes 
urgen a limpiar rostros y buscan rescatar nombres señalados porque consideran superior 
la literatura a la vida. No se ha podido hacer por ejemplo con el poeta Salvador Novo, 
pero si hay una permanente búsqueda de limpiar la cara a la ex esposa de Octavio Paz, 
Elena Garro, convocando a promover y leer su literatura. 
 
 
 
 



 
 
 El valor de las letras, del arte, frente al valor de la vida; larga y absurda discusión. Garro 
en esos momentos de la represión, no señaló a Díaz Ordaz, sino que acusó a un sector 
de  intelectuales de haber sido los causantes de los hechos al envenenar a los jóvenes 
con “ideas extranjerizantes y sediciosas”. El   de octubre del 68, en El Universal. la 
escritora lanzó un libelo en el que no hay duda de la defensa que hacía a favor del 
régimen díazordacista, sino que aparte refrendaba lo que ya se decía de ella y su hija 
Helena. En ese escrito se sostiene que un grupo de intelectuales entre los que estaban 
Pablo González Casanova, Fernando Benitez, Carlos Monsiváis, Luis Villoro. Juan García 
Ponce, Víctor Flores Olea, entre otros, fueron los “responsables directos”  por el contenido 
de ideas extranjerizantes y textos sediciosos con los que se  contaminaba a una sana  
juventud “que virginalmente se preparaba  para hacer una entrada en la modernidad”. A 
esas posturas sobre las que Garro lanzaba el acuse a una embarcación peligrosa, se 
sumó su hija Helena con las diatribas que entre a otros, lanzó al rector de la UNAM, Javier 
Barros Sierra. Ambas, de acuerdo a la tesis Elena Garro y el 68, la Historia Secreta 
(UNAM 2011) estuvieron ocultas la noche anterior del 68, en una pensión de una antigua 
criada, cercana al centro.           
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PROYECTO SECRETO  
MATEO CALVILLO PAZ 
 
 El juez y chismoso Visión panorámica ¿Quién de los sufragantes en las elecciones 
presidenciales pasadas no votó por un presidente, por el Ejecutivo sino por un juez que 
que da la impresión de estar en todos los pleitos de la vecindad? ¿O quién votó por un 
informador o comentarista que estuviera dando noticia cada mañana de todo lo que 
sucede en un gran país hasta los últimos rincones? Creo que todos los mexicanos votaron 
por el jefe del ejecutivo, el primer mandatario o servidor público, responsable de la gestión 
de la cosa pública para proteger la vida de cada ciudadano y conducir la nación a su paz 
total en el orden y la justicia, el progreso, el estado de derecho… Es bueno que el 
presidente quiera ser sencillo, ponerse al nivel de la gente, tomar su lenguaje para 
entenderlos y responder a sus necesidades y para elevarlos. Pero eso no significa asumir 
la incultura y las actitudes vulgares de las personas que no tuvieron la oportunidad de 
educarse porque los políticos prefirieron mantenerlos así, expuestos a la vulgaridad a la 
incorrección. El presidente, en un debate público de gran interés y altura, debe asumir los 
cuestionamientos e impulsar respetuosamente la reflexión y no salir con expresiones 
callejeras de adolescente, como decir: “safo”. Los honorables congresistas que habíamos 
visto con respeto y admiración, servidores de la nación y no mercenarios de un partido, 
incondicionales del presidente, deben promover la reflexión, el diálogo y el consenso en 
las grandes causas nacionales y no salirse del tema para juzgar la actitud del adversario y 
denostar. El morenista echó en cara al coordinador de la Cámara de diputados servir 
primero a su partido y el no sirvió México en un debate de altura sino a su presidente. La 
clase política de la mayoría trabaja con ahínco por ganar elecciones y por pintar de guinda 
a todo el país. Eso no es democracia ni preocuparse de los pobres y asesinados y buscar 
y la seguridad y la paz de México. AM no hace la tarea de presidente, responsable de la 
gestión de la cosa pública de la nación sino la tarea del jefe de información, de transmitir 
todos los chismes. 
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 De reportero, por eso viaja mucho, le gusta la novedad. Se ve que goza comentando lo 
que sucede en las mañaneras,. Su trabajo efectivo más importante es, comentar los 
chismes. Le encanta la tarea de informador y comentarista. Le consume la mayor parte de 
energía y de tiempo. Pretende estar informado de todo y no tiene el conocimiento 
profundo, bien documentado que requieren los grandes problemas de la nación. A veces 
informa vaguedades, no está bien informado. No transmite los hechos objetivamente, 
también impone su opinión y se constituye en un juez de las personas, condena a la ligera 
y sin razón. Los que saben afirman que no informa, se hace propaganda. La luz de Dios 
Es una falta absolutamente grande o una actitud que traspasa el umbral de la cordura y 
sensatez, el desplante de soberbia de quien se cree que posee la verdad y establece la 
justicia y el derecho, el bien y el mal. La verdad y el bien dependen de Dios que creó 
todas las cosas como un cosmos, un orden universal. El es inmutable, es todo sabiduría y 
conocimiento. Es el fundamento de la verdad y el bien moral, Y los demás valores, 
conduce la historia y el universo en un orden perfecto. Esa mentalidad de pseudo mesías 
hace los tiranos, despóticos, autoritarios, caprichosos, con toda la ristra de defectos que 
se traducen en engaño y opresión del pueblo, en una muy triste infelicidad y desencanto, 
que luego se perpetúa como en Cuba. He escuchado el hondo sufrimiento de muchos 
cubanos. El ser humano es muy limitado en lo intelectual y pecador en lo moral. Es 
absurdo que se constituya en fundamento del orden de la republica y del cosmos. Lo que 
puede trazar es un mundo voluble y contradictorio, destinado al caos y la destrucción. Si 
hace historia es la historia de un gran fracaso como habido muchas en la humanidad. Hay 
asuntos muy graves, trascendentes que requieren el estudio, la reflexión. Requieren la 
consideración madura y serena del presidente para llevar la nación a resolver sabiamente 
sus problemas y alcanzar sus metas para el progreso, en la paz. no pueden ser 
pragmáticos e inmediatistas, necesitamos hombres sabios, filósofos que estudian y 
reflexionan. (Si se comunican con el Señor de la historia, será lo máximo). Se requiere 
todo el tiempo para ser estadista y buen presidente. Debe acabar la guerra con los narcos 
de México antes que la guerra de Putin. No hace historia, la historia lo va a juzgar 
crudamente, sin retórica con objetividad absoluta. Al discurso populista le falta mucho 
para tomar en las manos los fracasos y la justa dimensión de los logros. En todo caso, de 
nada sirven los “otros datos”. Un juez se pronuncia sobre los hechos y las personas 
cuando tiene la información, después de madura reflexión. Al presidente no le toca juzgar 
y condenar a la ligera, sin fundamentos a sus adversarios, es un atentado contra la 
democracia, no hay justicia ni verdad. El presidente no es Anás, sumo sacerdote de los 
fariseos, puro y juez terrible. Por lo demás, los ciudadanos también tenemos una larga 
cola que nos pisen. 
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AHUIZOTE 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
LOS CONCIERTOS EN EL ZÓCALO  

En la Ciudad de México al pueblo bueno y sabio pan y circo con los conciertos gratuitos, 
pero pagados con dinero del erario, aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador 
lo niegue y siga mintiéndole a los mexicanos. 



 

Y los Tigres del Norte, cobraron más de 23 millones de pesos por las tres horas que 
actuaron, la noche del 15 de septiembre previo al grito del presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, 

En tanto que el Grupo Firme cobro 2 millones y medio y con este tipo de conciertos el 
presidente y Morena buscarán capitalizarlos electoralmente con miras a los comicios del 
2023 en el Estado de México y en el 2024, cuando será renovada la presidencia de la 
república. 

Ante esta situación la corcholata Claudia Sheinbaum con el aval del presidente seguirá 
promoviendo electoralmente los conciertos supuestamente gratuitos y tiene programados 
tres más, el 21 de octubre se presentará en el zócalo de la ciudad de México, el 
compositor y cantante español Joan Manuel Serrat. 

Mientras que el 31 de diciembre el concierto lo darán los Angeles Azules, para despedir el 
año 2022 y la Secretaría de Cultura y el gobierno capitalino no han confirmado quién 
estará en el escenario de la plancha del Zócalo para noviembre. 

Por otro lado, los artistas que ya se presentaron en zócalo son Silvio Rodríguez, La 
Maldita Vecindad, con los que la jefa de gobierno de la Ciudad de México comenzó su 
precampaña como aspirante de Morena a la presidencia de la república, en los comicios 
del 2024, para suceder en el cargo a Andrés Manuel López Obrador. 

http://www.ahuizote.com/2022/10/18/los-conciertos-en-el-zocalo-columna-
coordenadas-politicas/ 
 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
¿HAY FALSOS PANISTAS? VAYA, CUQUITA APENAS DESCUBRIÓ EL HILO NEGRO 

Para nadie es un secreto que el gobierno federal que encabeza Andrés Manuel López 
Obrador es clasista, que desde que arribó al poder se ha dedicado a dividir a millones de 
mexicanas y mexicanos. 

 

Santiago Creel Miranda y Cuquita Cabrera Hermosillo, Presidente de la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados y Presidenta del Comité Directivo Estatal del Partido Acción 
Nacional (PAN), respectivamente, coincidieron en señalar que ante la división que ha 
provocado quien gobierna desde Palacio Nacional, es necesaria la unidad y la 
reconciliación para superar los graves problemas que hoy enfrenta, como lo son la 
violencia, la pobreza y la falta de un sistema adecuado de salud, entre otros. 

La lideresa panista envío un mensaje para aquellos que supuestamente han sido 
desleales cómo el diputado Óscar Escobar Ledezma quien renunció a su bancada en el 
congreso local al decir: “Existirán falsos panistas, pero esos poco a poco se han ido y se 
irán cuando hayan probado las mieles del poder». 
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Sin duda que fue una dedicatoria para el legislador y otros políticos de su partido que 
andan coqueteando con Morena. 

SILVIA QUINTERO AL PRI DE TARÍMBARO…….Por su destacada trayectoria dentro de 
las filas del Partido Revolucionario Institucional, la licenciada Silvia Quintero Castañeda, 
arropada por las organizaciones priistas, fue electa como presidenta de Comité Directivo 
Municipal del tricolor en el municipio de Tarímbaro, llevando como compañero de fórmula 
a Marcos Ortiz Vázquez. 

Quintero Castañeda tiene un gran liderazgo en el municipio gracias a su sencillez y 
carisma, sobre todo por el apoyo que brindado a las y los ciudadanos ganándose a pulso 
el respeto y cariño de todos. 

La nueva Presidente rendirá protesta el próximo domingo esperándose una gran afluencia 
de militantes y simpatizantes del tricolor. 

BUENA PROPUESTA DE LUZ MARÍA……. 

En Sesión Ordinaria del Congreso del Estado de Michoacán, la diputada Luz María García 
García, del Partido Encuentro Solidario Michoacán (PES) presentó la propuesta para 
crear el Instituto Michoacano de Protección y Atención Integral de las Personas Adultas 
Mayores (IMPAIPAM), con el objetivo de promover, respetar, proteger y garantizar los 
derechos humanos de las personas adultas mayores. 
Las personas de la tercera edad representan 11.48% de la población total en la entidad 
con 554, 069 personas. Se estima que en los próximos años esta cifra se aumente, por lo 
que resulta imperante prevenir acciones desde las leyes. 
La Iniciativa, tiene como fin último mejorar las capacidades políticas e institucionales de la 
entidad, para apoyar y favorecer de una manera amplia y especializada, a la población de 
adultos mayores. 
¿POSE O DEMAGOGIA LA DE MEMO VALENCIA?…….Parece más una valentonada 
más la de el presidente del CDE del PRI, Memo Valencia Reyes, pues dijo que además 
del clima de violencia e inseguridad que se vive en Michoacán, se dijo listo para enfrentar 
toda la fuerza del Estado. ¿a cual fuerza del Estado se refiere? Debe ser más explícito. 
Además, parece que hasta ahora se dió cuenta de la crisis de inseguridad que se vive en 
todo el estado de Michoacán y nada se hace por parte de las autoridades y que la 
supuesta estrategia de seguridad es un fracaso. 

http://www.ahuizote.com/2022/10/18/hay-falsos-panistas-vaya-cuquita-apenas-
descubrio-el-hilo-negro/ 

 


